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有的小区没有，有的面积狭小设施单一

社区老人活动场所问题不少
文/片 本报记者 刘慧娟

本报 5 月 17 日报道了绿化带无奈开辟成
“棋牌室”一事。记者调查发现，泰城社区老年人
活动场所发展确实存在不少问题：有的小区根本
没有老年人活动场所，有些小区老年活动中心面
积狭小、设施单一，有的只能去临近单位借场地。

活动室空间就那么一点点
18 日上午，记者来到御碑楼南区，

看到 3 号楼前的树荫下有几位老人正
坐在马扎上闲聊。张女士告诉记者，她
们几个没什么地方可以去，就坐在楼
前聊聊天。“我们小区没有老年人活动
场所，平时我们除了在楼下打打牌、聊
聊天外，还经常到市政广场溜达。”张
女士说。

在乐园小区，几位乘凉的老人都
表示不知道小区内有老年人活动场
所。10 号楼的朱女士告诉记者，她在

乐园小区住了十几年，从来没听说过
老年人活动中心，她们平时大都坐在
楼前休息，不太出小区大门。小区王先
生感叹说，活动室空间就那么一点点，
设施也不多，有时候兴冲冲地过去，却
什么也娱乐休闲不了。

乐园小区居委会乔主任告诉记
者，小区的老年活动中心就位于小区
北侧，但场地是租来的，面积也就几十
平方米。活动场所位于一排商品房的
二楼，摆着几张桌子和一排图书，但是

空无一人。
松原小区 15 号楼附近的一棵树

下，四位老人正坐在一起打牌。一位姓
苏的老人说，退休了也没什么好的去
处，他们就经常聚在一起打打牌。苏先
生称，他们小区有一个老年人活动场
地，但是在居委会的二楼里面只有一
些棋牌和书籍，平时他们也不太喜欢
去。“我们自己的单位也建了个活动中
心，但是只有本单位的人才能进去。”
苏先生说。

没有场地，经费缺乏
记者来到松园小区居民委员会，

只见居委会的办公场所是一幢二层小
楼，几间办公室分别写着图书室、健身
室，但都锁着门。

居委会玄书记告诉记者，她们社
区的老年人活动场所是 2004 年设立
的，后来他们又把院子前面一间屋子
改造成了活动场所。“现在我们小区的
老年人活动场地差不多有一百平米左
右，但是受场地限制，工作日我们在一

楼办公，二楼的活动场所一般不开放，
到了周末老人就可以随时过来玩了。
有时候活动室也会当作会议室，这也
是没有办法的事情，谁让我们的办公
场地有限呢。”玄书记无奈地说。

科大社区居委会书记王相红说，
早期的一些房地产开发商在承建居民
生活小区时，由于种种原因往往忽略
老年活动中心。科大社区之前就没有
专属于社区居民自己的活动中心，他

们的活动室是与山东科技大学资源共
享的，每当社区有什么活动就提前打
报告申请场地，平时社区的老年人多
在大学校园内带孩子活动。“社区也想
建立老年人活动中心，但一是没有场
地，二是资金缺乏。”王相红说。

一社区负责人告诉记者，在社区
评比过程中，社区老年人服务中心是
个硬杠杠，所以即使有的社区服务中
心设施缺乏也要保存下来。

政府要求加快“银龄之家”建设
泰安市老龄办工作人员称，第六

次人口普查数据显示，泰安地区 65 岁
以上人口的比重上升了 2 . 03 个百分
点，老年人的养老和精神生活问题再
度成为一个热点话题。虽然相关部门
在政策上已经明确了社区关于老年人
活动场所的各项标准，但是由于小区
尤其是老旧小区存在诸多历史原因，

如开发商没有预留社区服务空间、社
区设施不完善、经费缺乏等导致社区
老年人活动场所存在诸多问题，

泰山区民政局政权科工作人员
称，根据泰安市泰山区人民政府关于
开展“社区服务提升年”活动的实施意
见，要求社区加快“银龄之家”及老年
人活动场所建设，三星级以上社区建

立“银龄之家”，其他社区设立老年活
动中心，“银龄之家”面积不低于 100
平方米。

在星级社区验收中，社区自助和
互助服务中的老年活动场所也纳入了
社区服务考核标准，将考核标准与社
区工作人员的生活补贴及经费挂钩，
督促和监督具体实施情况。泰山大街一处路口，一帮老人正坐在路边下棋。


